

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Gemischte Schriften, französisch und italienisch - Cod.
Durlach 86**

Sacchetti, Giulio

[S.l.], [18. Jahrh.]

De la Reception des Ambassadeurs des Testes couronnées

[urn:nbn:de:bsz:31-240885](#)

³³
11
e de la
Telle d.
parmis
les 2 em.
l'ordre

De la Reception des Ambassadeurs deux des Tentes couronnées

Si qu'un ambassadeur ordinaire
ou extraordinaire arrive en France il
ex donne avis par un simple lettre au Se-
cretaire d'Etat chargé du département
des affaires étrangères, on ne lui fait
aucune réception dans les villes de son
passage, quelque fois cependant on tire
le canon dans la première ville de quelq'
re pays où il passe. lorsque il arrive à Pa-
ris, il le fait savoir au même Secrétaire
d'Etat, à tous les ministres étrangers
et aux introducteurs des ambassadeurs.
Les ministres étrangers lui rendent visite
les premiers; mais il va le premier chez
le Secrétaire d'Etat pour lui communiquer
sa lettre de créance; le Secrétaire d'Etat
le visite ensuite.

L'Ambassadeur avant son Entrée a
ord

ordinairement vne audience particuli
re; elle se passe sans ceremonie, l'Amb
assadeur est conduis seulement par l'In
ducteur des Ambassadeurs. L'Ambassa
deur ne se couvre point, ni le Roi non
plus.

De l'Entrée publique.

Quand l'Ambassadeur veut faire son
entrée publique, il en demande le jour
au Roi, qui le détermine, c'est ordina
irement un Dimanche. Le jour pris l'A
mbassadeur en donne part à tous les Prin
cess et Princesses de la famille Royale
à tous les Princes du Sang et aux princes
et Princesses légitimes, il le fait aussi
savoir au Secrétaire d'Etat, et à tous
les ministres Etrangers Ambassadeurs
et Envoyés. Il leur envoie un de ses
Gentilshommes par lequel il leur indique
l'endroit d'où il doit partir, à fin qu'ils
envoient leurs lances au rendez vous
pour l'accompagner à son Entrée.
Si l'Ambassadeur est catholique le
rendez vous est à l'hippus, couvent

de

39 3

de moines, qui est à l'estremite du fau.
foury St. Antoine, mais si l'Ambassadeur
est d'une autre Religion le rendez vous
est à Lambouillet maison particulière qui
est à peu près dans le même endroit.

Le Roi nomme un Marechal de France
pour accompagner l'Ambassadeur le jour
de son Entrée. Le Marechal de France et
L'Introducteur des Ambassadeurs se ren-
dent dans le Château du Roi au lieu mar-
qué. L'Ambassadeur envoie ses Gentils
Honors recevoir le Marechal à la descente
du Château, et lui même il va aud devant
jusque vers le milieu de son Escalier, lui
donne la main, le fait passer devant aux
portes, et lui donne le fauteuil de la droi-
te, et celui de la gauche sur la même ligne,
est pour l'Introducteur, et vis à vis celui
du Marechal il y en a un autre, ou se
place l'Ambassadeur, pendant ce tems la
le Secrétaire à la conduite, dispose et règle
tout pour la marche.

On sortant de la Salle pour aller au châ-
teau du Roi, le Marechal et l'Introducteur
en

en font les honneurs à l'Ambassadeur, qui monte le premier dans le Carrosse, et se place à la droite, le Marechal monte après et se place aussi dans le fonds, à côté de l'Ambassadeur, l'Introdutteur est le troisième et se met sur le devant vis à vis de l'Ambassadeur, les autres places sont remplies par les personnes les plus qualifiées de la suite de l'Ambassadeur.

Dans le tems de ce Ceremonial le Secrétaire à la conduite va prendre la première place, ou Second carrosse de l'Ambassadeur.

La marche s'ouvre par quelques officiers de police pour prévenir le désordre et les embarras qui pourraient l'interrrompre. Ensuite viennent les carrosses de l'Introdutteur précédé de son suisse à cheval, les Suisses et les carrosses du Marechal de France qui accompagnent marchent après; Ils sont attelés de six ou de huit chevaux, quand il y a des pages et des Ceuillers, ils marchent devant ces carrosses.

Viennent ensuite les gens de livrée de l'Ambassadeur, les suisses à cheval précédent les valets de pie, qui marchent deux à deux.

Deux et Sont au nombre de 18, 24. 30,
 ou 36. Si l'Ambassadeur a des chevaux
 demain et des Gentilshommes à cheval, ils
 suivent les Valets de pied, ensuite vien-
 nent l'Écuyer et les pages à cheval au
 nombre de 6. 8, ou 12; après cela vient le
 Carrosse du Roi, il y a quelques Valets
 de pied à la portière du côté de l'Ambas-
 sadeur de la livrée de l'Ambassadeur même,
 et à la portière du Marchal aussi des
 valets de pied de la livrée; le Carrosse du
 Roi est suivi des carrosses des princes
 et Princesses de la famille royale, des
 Princes et Princesses du Sang, des Princes
 et Princesses légitimes et enfin de la
 Chambre du Secrétaire d'Etat des affaires
 étrangères les premiers carrosses qui sont
 après celui du Roi. Sont ordinairement
 remplis des cavaliers de la même nation
 que l'Ambassadeur et qui veulent bien
 grossir son cortège.

Autre fois après la fille de carrosses que
 je viens de dire suivirent les carrosses
 des ministres étrangers; mais cette Courto-
 me a été supprimée, au cause des disputes
 con-

continuelles qui survenoient pour la pre-
seance, et qui troubloient cette ceremonie
cependant les ministres envoient toujours
complimenter au rendez vous, come nous
l'avons dit ei dessus.

Après le lansse du secrétaire d'Etat une
stance de quarante ou cinquante pas vien-
nent les carrosses de l'Ambassadeur. Le
premier est toujours le plus magnifique
et toujours vuide, et se nomme le Lansse
du Corps, les autres sont remplis des per-
sonnes de la Suite de l'Ambassadeur.

Ordinairement un Ambassadeur n'a que
trois Lansses pour faire son Entrée, quel-
que fois aussi il en a six ou quatre, cela
dépend de sa Volonté: la marche est fer-
mée par les Lansses des Cavaliers et cela
connoissance de l'Ambassadeur qui lui
font cortège.

La marche se fait au travers du faubouy St. Antoine par la rue qui porte le
même nom dans la ville, et on fait faire
toujours à l'Ambassadeur et à toute sa
suite le tour de la place royale.

Si l'Ambassadeur est extraordinaire, il
va descendre à l'hôtel des Ambassadeurs
extraordinaires au faubouy St. Germain

ou

où il est traité trois jours durant par les
officiers du Roi; mais s'il est ordinaire
il va descendre tout droit à Son hôtel. Je
faut remarquer ici que les Nonces du Pape
et les Ambassadeurs de Malte quoique
extraordinaires vont toujours descendre chez
eux. Toutela marche se fait au pas, et
d'espace en espace il y a des corps de
garde à pied et à cheval pour contenir
la foule du peuple.

Lorsque l'Ambassadeur est descendu de
Carosse, le maréchal de France et l'In-
troduceur le conduisent dans son appar-
tement, il leur donne la main aux passa-
ges des portes, le Maréchal passe quel-
ques instant, puis il se retire, l'Ambassa-
deur le conduit jusqu'à son carosse où
il le voit monter et partir. ~~est de tenus~~
après que le Maréchal ~~est~~ retiré ar-
rive le premier gentilhomme de la Chambre
du Roi, que S. M. envoie à l'Ambassa-
deur pour le féliciter; l'Ambassadeur
va lui devant de lui jusque vers le milieu
de son escalier, le reçoit et le reconduit
avec le même Ceremonial que le Mare-
chal de France, c'est l'Introduceur
qui présente à l'Ambassadeur ce pre-
mier

30
mier Gentilhomme de la Chambre du Roi et
les autres personnes qui viennent successivement
de la part des Princes et Princesses de la famille
royale pour le complimenter, l'Ambassadeur
fait plus ou moins ce pas selon le degré du
Prince ou de la Princesse qui envoie.

Enfin après tout ce ceremonial fait l'Introduc-
teur se retire aussi, et l'Ambassadeur
pour le reconduire dans les règles d'honneur
partage jus qu'à son Escalier, dont il descend
quelques marches, mais les officiers le
reconduisent jus qu'à son Lanterne où ils
le vont monter et partir.

De l'audience publique.

L'audience publique se donne ordinaire-
ment le matin et après, le dimanche que
l'Ambassadeur a fait son Entrée le Roi
nomme un Prince noir du sang, c'est à dire
d'une des quatre maisons de Princes Espa-
gnoles établis en France, Savoie de Lorraine,
de Lorraine, de Bouillon, de Monaco pour
accompagner l'Ambassadeur à son au-
drance, le Prince avec l'Introducteur l'A-
mbassadeur va dans le Lanterne du Roi
prendre l'Ambassadeur à son hôtel ou
à

379

à l'hôtel des Ambassadeurs; L'Ambassadeur les vient recevoir à la descente du
Carrosse. Le Prince fait ses honneurs ou la
marche du Roi et se place à la gauche de
l'Ambassadeur.

Si l'audience se donne à Paris le carrosse
du Roi et les carrosses de l'Ambassadeur
ne sont attelés que de deux chevaux seu-
lement; mais si elle se donne à Versailles,
ou à Fontainebleau ou ailleurs tous ces
carrosses sont attelés de six ou de huit che-
vaux.

Sur la marche est à peu près dépe-
nue que pour l'entrée, cependant il faut
remarquer, que l'audience se donnant
à Paris et les carrosses de l'Ambassa-
deur n'étant attelés que de deux chevaux,
les pages se mettent sur le devant et sur
le derrière des carrosses, les valets de pied
marchant sur deux files deux à deux,
comme à l'entrée avec cette distinction
qu'ils n'ont point de suisse à leur tête.
Il faut aussi remarquer que les Princes
et Princesses n'envoient point leurs ca-
rrosses pour l'audience comme pour l'en-
trée.

Aux approches du Palais l'Ambassadeur
 trouve les gardes françoises et suisses. Sous
 les armes drapées déployés, les officier
 à la tête de la Compagnie, et les tambours
 apellans comme pour le Roi, dans la Cour
 il trouve aussi sous les armes, les gardes
 de la porte et les gardes de la préboste, il
 va descendre à la Sale des Ambassadeurs
 le Prince et l'Introducteur lui donne la
 main, il y entre, il y trouve les offi-
 ciels du Roi qui ont préparé pour lui
 et pour sa suite du Thé, Caffé, chocolat.
 Le Prince lui tient compagnie pendant que
 l'Introducteur va chercher le Roi pour re-
 cevoir ses ordres et l'informer des per-
 sonnes que l'Ambassadeur souhaite avoir
 l'honneur de présenter à Sa Majesté.
 L'Introducteur étant de retour on le
 met en marche pour l'audience en voi-
 ci l'ordre: Premièrement la livrée du
 secrétaire ordinaire à la conduite.
 La livrée de l'Introducteur
 celle du Prince qui accompagne
 La livrée de l'Ambassadeur.
 Les Ecuyers et les pages.
 Le secrétaire ordinaire à la conduite.
 Les Cavaliers, qui font cortège à l'Ambas-

l'ambassadeur, et qui marchent tout devant
deux à deux.

Ensuite vient l'Ambassadeur qui a
dans le prima à sa droite et l'Introducteur
à sa gauche sur les degrés de l'escalier.
L'Ambassadeur trouve les cent suisses
en habits de cérémonie, la hallebarde à la
main avec quelques uns de leurs officiers
à leur tête, le Capitaine des gardes
de quartier vient recevoir l'Ambassadeur
à l'entrée de la Salle des gardes du Corps,
il se place à sa droite et marche devant
le Prince qui accompagne de façon que
ni l'un ni l'autre ne sont précisément
à côté de l'Ambassadeur, l'un étant
un peu en avant et l'autre un peu en
arrière, dans cette file les gardes du corps
sont au passage, rangés en Raya et sous
les armes, les livrées y restent et ne vont
pas plus outre, les deux battans des por-
tes sont ouverts, en passant dans l'anti-
chambre les Ecuyers et les Pages y restent,
il entre avec le reste de son cortège dans
la chambre du Roi, dès la porte il fait
une réverence à sa Majesté, qui en se
voiant se lève de son fauteuil et se

decou.

38 1C

deemore, l'Ambassadeur fait une secon de reverence vers le milieu dela chambre et une troisieme en entrant dans le Balustre qui ferme la quelle du lit.

Le Roi respond a toutes ces reverences par autant d'inclinations.

L'Ambassadeur est le seul qui entre dans le Balustre, le Prince qui l'accompagne, le Capitaine des gardes et l'Intendant restant en dehors. Les Princes du sang et les grands officiers qui ont droit d'assister aux audiences sont dans le Balustre les Princes étrangers, les Ducs y sont en dehors.

Quand l'Ambassadeur a prononcé les premiers mots de son discours, le Roi se couvre et fait signe en même tems à l'Ambassadeur de se couvrir, étant couvert les Princes du sang, les Princes étrangers ainsi que celui qui accompagne mettent aussi leurs chapeaux toutes les fois que l'Ambassadeur prononce le nom de son maître, ou celui de sa Majesté il se découvre, le Roi et tous ceux qui sont couverts. Se découvrent aussi, le discours de l'Ambassadeur fini, le Roi

39 13

répond en très peu de mots, en suite il reçoit des mains de l'ambassadeur la lettre de créance, qu'il donne au ministre des affaires étrangères qui doit toujours être présent à l'audience.

L'ambassadeur avant quede se retirer présente ordinairement au Roi les personnes les plus qualifiées de sa suite.

Ensuite avant quede sortir du balustre il fait une profonde réverence au Roi, obligeant de ne point tourner le dos, et rejoint par le Prince, le Capitaine des gardes et par l'Introducteur Porte de la Clambre en fassant les mêmes réverences qu'il a faites en y entrant. Le Roi restant tout debout et découvert sans faire aucun pas, le capitaine quitte l'ambassadeur là où il a été le recevoir, le Prince et l'introducteur le mènent à l'audience de Monsieur le Dauphin, qui le reçoit précisément avec les mêmes cérémonies que le Roi.

Pour les autres princes et Princes ses de la famille Loyalle, l'ambassadeur est seulement accompagné de l'introducteur les

les fils et filles de france reçoivent
l'Ambassadeur avec les mêmes formalités
que le Roi même, et ne font aucun
pas au devant de Lui.

Il est bon de remarquer ici que l'Ambassadeur à l'audience des Princes porte
seulement son chapeau à sa tête, et le
retire aussitôt, il observe cette formalité
pour monter qu'il a droit de passer devant,
mais que par respect pour les Dames
il ne le fait point, lorsqu'il entre.
Il va à l'audience des petits fils
de france, les Princes de ce sang lui font
deux pas au devant de lui, quand il ar-
rive et autant quand il se retire.

Les petites filles de france envoient leur
Dame d'honneur ou leur Dame d'atour
un pas endehors de leur chambre pour re-
cevoir l'Ambassadeur; cette Dame le salut
le baïse, puis se met à sa droite. L'Ambas-
sadeur en entrant dans la chambre
fait toujours les trois reverences, la Prin-
cesse fait deux pas au devant de lui et
lui fait l'honneur de le baïser, la Princesse
se retire ensuite près de son fauteuil
qui est derrière Elle, ou Elle ne s'assied
point.

point. L'Ambassadeur fait son discours
puis se retire, la Princesse faisant encore
deux pas et du même lieu le voyant for-
tir de la Chambre accompagné de la mê-
me Dame, qui a été le recevoir et qui
le reconduis jusqu'au même endroit.

40 15.

Le marquons ici, que chez tous les Pin-
ces et Princesses qui ont des gardes
l'officier des gardes va toujours recevoir
l'Ambassadeur à l'entrée de la Salle, le
met à sa droite pendant que l'In-
ducteur n'est qu'à la gauche. Si l'an-
diance se donne à Paris, l'Ambassadeur
retourne dîner à son hôtel, mais si elle
se donne à Versailles ou ailleurs, il est
truité par les officiers du Roi qui ser-
vent un aussi grand nombre de tables
et aussi nombreuse, qu'il est nécessaire
pour la suite de l'Ambassadeur.

C'est le Prince qui l'a accompagné qui
lui fait les honneurs de la table du soir
il se met à sa droite; l'Inducteur
à sa gauche, et le Secrétaire à la cor-
duite assis à vis. Les plats sont portés
par les gens suisses, le pain, le vin et
les apéritifs sont servis par les officiers
de la fruiterie et de la pannetterie du Roi
pendant

pendant le repas l'Ambassadeur est seul servi sur une soucoupe à sa place honneur qu'en ne fait qu'à celui à qui la table est destinée. Les valets de poie ont ensuite la desserte des tables les officiers du roi leur fournissent du pain et leur livrent à chacun une boîte de vin.

Après le dîner l'Ambassadeur rentre dans la salle des Ambassadeurs, où on apporte des liqueurs et des rafraîchissements et là le Prince prend congé dell'Ambassadeur, pour ce que ce n'est pas la coutume qu'il accompagne jusqu'à Paris. L'Introduciteur lui fait seul les honneurs du Carrosse du Roi. En sortant du Palais on rend à l'Ambassadeur les mêmes honneurs qu'il a reçus en y entrant. Les aléviances des Princes et Princesses du sang se concertent pour les jours suivant par l'Introduciteur ou le Secrétaire à la conduite.

L'Ambassadeur y va dans ses propres caisses, il n'y est accompagné brièvement que par le Secrétaire, et il trouve chez le Prince ou la Princesse l'Introduciteur qui s'y rend auparavant dans

n 17

on propre camp. Vici l'ordre qui s'obser-
ve a vive par rapport aux principes du sang le jour
mis l'Ambassadeur y va dans ses campes,
secretaire a la conduite etant a sa gau-
che, il est reçu a la descente de son camp
par les Gentilshomes et par toute la mai-
son de la princesse, l'introducteur l'attend
sur le seuil de la porte de l'appartement en
vedans, il se met a sa gauche d'où le se-
cretaire a la conduite se retire pour lui
faire place et se met a la tête du cortège.
Vers le milieu de l'antichambre l'Ambas-
sadeur trouve la Dame d'honneur de la
Princesse qui le salut et le baise, et se met
a sa droite, ils entrent dans cet'ordre
dans la chambre ou la princesse est assise
en son lit seant sur son lit, toute coiffée
et toute habillée, l'Ambassadeur s'ap-
proche d'elle en la saluant, elle le baise, et
puis il se met dans un fauteuil qui est
la préparé, tout près le chevet du lit, les
duchesses et les autres Dames qui sont
chez la princesse se placent en suite; on
donne des tabourets au Cavaliers du Cor-
tège, mais les Gentilshomes de la maison
de l'Ambassadeur restent debout aussi
que

que ceux de la Prince se; après quelques moments de conversations l'Ambassadeur le leve, prend congé de la Prince se qui repose toujours sur Son lit, et usage fait introduit pour éviter le Ceremonial de la reception et de la conduite. L'Ambassadeur sort dans le même ordre qu'il est entré il est ~~toujours~~^{rejoint} par la Dame d'honneur à Sa droite, par l'introducteur à sa gauche, qui le reconduisent jusqu'aux messieurs chambres où ils ont été le recevoir et enfin par les gentilshommes de la Prince se qui le remènent jusqu'à son carrosse que'ils voient partir.

Les visites que les Ambassadeurs rendent aux princes et princesses légitimes se passent avec les mêmes cérémonies que celles qui la rendent aux princesses du sang.

À l'égard des princes du sang et des princesses légitimes le ceremonial est différent de celui des Princes. Les gentilshommes du Prince reçoivent l'Ambassadeur à la descente de son carrosse. L'introducteur le reçoit en dedans près de la porte de l'escalier, et le Prince le reçoit de la porte de l'escalier au Raut.

haut de l'escalier entre la quatrième et la
cinqième marche, lui donne la main, le fait
passer devant aux portes et lui cede le fau-
teuil. Alla dirige, l'Ambassadeur est reconduit
de la même maniere, qu'il a été reçu.

Cet Prince du sang et les autres legitimes
sont obligés de rendre visite à l'Ambassadeur
deux, qui les reçoit à peu près avec les mêmes
honneurs, qu'il a été reçu chez eux, toute la
difference consiste en ce que l'Ambassadeur
va recevoir le Prince à la descente de son ca-
rrosse, l'y reconduit aussi et le voit monter
et partir. L'interventeur assiste aussi à
ces visites et marche devant le Prince et l'Ambas-
sadeur, il n'entre point dans la Salle dan-
se avec le Prince et l'Ambassadeur y sont
seuls assis dans des fauteuils. Cet article
du Ceremonial entre les princes du sang et
les Ambassadeurs n'est pas encore bien réglé,
Car il y a des Ambassadeurs, qui ne veulent
rendre aux princes précisément que les mê-
mes honneurs, qu'ils ont reçus, comme nous le
voyons de nos jours à l'occasion du Min-
istre de Conti et de l'Ambassadeur d'An-

gleterre.

Sur toutes les cérémonies et fêtes publi-
ques les Ambassadeurs prétendent le même

rang

lang que les Princes du Sang ce que la Cour ne leur a point encore voulu accorder, ainsi en 1718. quand Mad. de Bern donna une grande feste à M. et à madame de Lorraine, les Ambassadeurs y furent misés, mais ils n'y vinrent point, parce que l'on ne les avait mis qu'à la seconde table, au lieu que les Princes du Sang étoient à la première, distinction, qu'ils ont toujours voulu éviter.

L'Ambassadeur doit aussi une visite de ceremonie au ministre des affaires étrangères. Ils se reçoivent reciprocement avec les mêmes honneurs, se vont recevoir l'un l'autre à la descente du chariot et se reconduisent de même. Ils se traitent tous deux d'Excellence. Un Introducteur ne se trouve plus à ces visites, non plus qu'à celles que l'Ambassadeur rend aux autres ministres, elles sont concertées par le Secrétaire à la conduite qui y accompagne ordinairement les Ambassadeurs.

L'Ambassadeur ne visite point le Chancelier parce que ce ministre ne rend visite à personne; mais le jour de son Entrée il lui envoie un gentilhomme pour lui faire un compliment et le Chancelier lui envoie aussi un des siens pour le compliment.

Des legats à latere.

Un legat à latere est toujours in car-
dinal, ils sont obligés avant toutes cho-
ses de faire enregister leurs lettres au Par-
lement, qui ne le fait qu'avec de grandes
réstrictions, quand ils font leur Entrée les
Échevins de Ville portent un dais sur
leur tête, come on le fait pour le Roi.

Quand ils vont à l'audience de sa Maj.,
ils y sont accompagnés par un prince du
rang, ils sont assis dans un fauteuil en
moquerie et canail, et en bonnet quarré.

Des Ambassadeurs non défets couronnés.

Il y a quelque difference entre le Cémo-
rial, qui se pratique avec ces Ambassa-
deurs et celui qui est en usage pour les
Ambassadeurs des têtes couronnées, dont
nous venons de parler.

Le jour de leur entrée ^{la Soi} le Roi envoie pour
un des premiers Gentilshomes de sa chan-
tre pour les complimenter; mais seule-
ment son premier Maître d'hôtel ou
le Maître de sa garde robe. Le jour de leur
audience c'est pas un prince qui les
y accompagne; mais seulement un Ma-
ître.

sechal de frunce, et le même qui les a accompagnés à leur entrée, pour le reste c'est la même chose.

Des et embassadeurs Barbures.

On appelle ainsi les Ambassadeurs d'Asie, des Indes, ou bien d'un pays, qui n'est point dans l'Europe, autrefois ceux de Moscovie étoient de ce nom, mais là, des qu'ils sont sur les terres de France, ils sont destagés partout aux dépens du Roi.

Sa majesté donne une des plus belles ornements de sa chambre pour les accompagnés partout. Ils ne font pas d'entrée, cependant l'Ambassadeur de Perse en fit une à cheval; le Roi lui envoya une partie de son Escuine pour lui et pour sa suite, il étoit accompagné d'un maréchal de France et d'un introducteur. Le lansier des Ambassadeurs suivoit; mais les Princes et Princesses n'avaient point envoiez les leurs.

Quand le Roi donne audience à ces sortes d'Ambassadeurs c'est avec une pompe extraordinaire, on élève un trone où le Roi est placé et accompagné de tous

49. 28

Les Princes et de tous les grands officier
de la Couronne, c'est un maréchal de France
qui accompagne à l'audience ces sortes
d'Ambassadeurs. Sous Louis quatorze il
y a eu plusieurs fameuses Ambassades de
cette espèce, comme de Siam, de Moscovie, de
Mao, de Perse etc.

Des envoyés

Les Envoyés sont ordinairement, ou
extraordinaire ne font point d'entrée,
ils vont à l'audience dans le cabinet
du Roi, et ne sont accompagnés que
de l'Intendant, ce jour là seulement
leurs caisses entre chez le Roi.

Lesquels partent le présent que le Roi
leur fait, n'est que de six mille livres
au lieu que celui des Ambassadeurs
est de douze mille.

Le Lang d'Envoyer est peu considérable
à la Cour de France; quand ils
rendent visites à un Ambassadeur,
celui

Celui ne lui donne pas la main dans
sa propre maison, c'est ce qui fait que
toutes les puissances qui peuvent envoi-
yer des ambassadeurs n'envoient pas
ordinairement des Envoyés, et il n'y a
guère que le Roi de Suede qui le fasse.

Des Residens

Les Residens n'ont point d'audience
du Roi, et ne négocient qu'avec le
Secrétaire d'Etat des affaires étran-
geres. Ils font traités d'ailleurs comme
les Envoyés, et sont comme eux sous la
protection du droit des gens.